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尊敬的吴市长，尊敬的各位领导： 

大家好！今天是2018年新年上班的第一天，非常感谢吴市长对我的信任，非常感谢在座的

各位给了我这样一个站在这里难得的分享机会。 

今天是继往开来的日子，那就让我们回顾一下中国改革开放这40年发生的巨变吧！ 

经济总量：1978年，中国经济总量在全球占到了1.8%，毫无疑问，这个时候的中国，一定

是一个微不足道的落后国家；今天我们是全球第二大经济体，经济总量已经占到了全球的

14.8%。全世界最大的经济体——美国，经济总量占到了全球的22.6%，只是比我们多了7.8%，

假以时日，中国经济总量超越美国是一个必然。被我们在2009年超越的日本经济总量是多少

呢？全球占比6.22%，仅为中国的42%！ 

人均GDP：1978年，中国人均GDP只有384美元，在全球200多个国家中排在倒数第七位；

2017年，中国人均GDP是9280美元，是一个毫无争议的中等收入国家。如果单以江浙沪、山东、

福建、广东这些沿海省份来看，完全达到了发达国家的人均收入。 

恩格尔系数——我们每个月赚的钱里拿出多少用于食品：1978年，居民收入60%要用来消

费食品。而今天，大概全中国老百姓每个月赚的钱里40%用于食品，60%用于提高我们的生活质

量，用于更多符合我们美好生活概念的商品。 

摩天大楼：1978年，中国最高的大楼没有超过200米的；今天，全世界最高的10幢大楼中有

8幢是我们中国的。10幢大楼里，只有排名第一的迪拜哈利法塔、排名第六的沙特阿拉伯的麦加

皇家钟塔不在中国。  

世界500强：1978年，中国没有一家私营企业，全部都是国营企业，也没有世界五百强企

业。今天呢，2017年世界五百强中我们的企业数量已经达到了115家（不包括台湾的7家），其

中有25家是我们的民营企业。而2017年的美国世界500强有多少家呢？132家。日本呢？51家。

三年内，中国企业在世界500强中的席位一定会是最多的。 

中产阶层：1978年，中国的中产阶层几乎是零，而今天是2.3亿人，排在全球的首位，远远

高于美国1.2亿人，同时也高于除了美国以外的任何发达国家的人口总数。 



奢侈品消费：1978年，中国在世界奢侈品消费市场中的占比几乎是零，而2017年，达到了

惊人的70%！需要说明的是，中国消费奢侈品的人员平均年龄为39岁，比第二大消费国的美国小

5岁。而中国的网民平均年龄又比美国小5岁！从这个意义上讲，中国是一个比美国年轻10岁的

国家。 

汽车： 1978年，中国只能年产10万辆，而2017年，中国却生产了2940万辆！不用说2017年

中国汽车的产量，就拿2016年2812万辆来计算，也是美国1220万辆的2.3倍，是日本920万辆的

3.1倍，是德国606万辆的4.6倍。 

总之，2017年，我们这个国家已经变得很牛很牛，我们没有理由不自豪、不自信。如果这

个时候我要唱一首歌，那一定是——《歌唱祖国》！ 

自从2008年金融危机至今，西方的经济学家一直在唱衰中国，让他们失望的是，发达国家

经济普遍低迷的时候，中国依然做到了“风景这边独好”。 

罗纳德·科斯，1991年诺贝尔经济学奖得主、新制度经济学的鼻祖和奠基人，在他去世前

的最后四年，写了一本书——《变革中国》。他有三个结论： 

1、1978年以来中国的改革开放是二战以后人类历史上最为成功的经济改革运动。 

2、中国的经济总量在未来十几年内超过美国是一个大概率事件。 

3、中国很成功，她的发展还会得到延续，但没有办法用传统的西方经济学来解释。中国改

革的成功，是人类行为的意外后果。 

几乎所有的经济学家、历史学家，都看到了中国的变化，但是都不知道该怎么解释它。 

布热津斯基，美国著名的战略家，曾经讲过一句话：西方人关于中国的认识，有一半是无

法理解的，另外一半理解了，但是对不起，理解错了。 

这40年，中国实在是太幸运了，如果真的有上帝，如果上帝也会换届，那这一届的上帝我

想一定是我们中国人，不然怎么会给我们这么大的眷顾呢！ 

中国著名经济学家吴晓波说，四十年的中国改革，需要向一些人致敬。 

第一个需要致敬的是农民工。 

第二个需要致敬的是企业家。 

第三个需要致敬的群体是创业者。 

第四个需要致敬的群体是我们的地方干部。 

所有的县委书记、市委书记，都是地方的董事长。所有的县长、市长，都是地方的总经



理，他们跟我们做企业一样，背着KPI，我们企业有营业收入、利润率等指标，他们有GDP、财

政收入等要求。就是这些人，决定性地改变了一个地区的经济面貌。他们手上有比欧美国家市

长、州长大得多的权力，但是同时他们的创新、他们的努力也需要比欧美的市长、州长承担更

大的责任。 

袁庚，1979年2月才获得平反，不久就向中央提出在深圳蛇口建设经济开发区的建议，同年

7月20日，蛇口开发区正式建立，62岁的袁庚担任了首届蛇口经济开发区的主任。在袁庚排除万

难、殚精竭虑的努力下，蛇口经济开发区取得巨大成功，先后获得了国家领导人万里、杨尚

昆、邓小平的好评。在蛇口经济开发区试点的成功下，1984年，国务院批准沿海14个城市成为

开放的港口城市，中国的改革开放进入快车道。 

谢高华，1982年4月，51岁的他担任义乌市市委书记；1982年9月5日，顶着巨大压力和风险

的情况下，做出了一个当时被人认为是冒天下之大不韪的举动——开放位于义乌湖清门的小商

品市场。在非常短的时间里，义乌这个偏远的浙中山区成为了全世界最大的商品交易中心。 

一个个城市的巨变，如果没有这些地方干部不畏艰难地尝试和探索，哪会有今天中国的巨

变！ 

龙泉双枪的发展也是凝聚着各界政府的关怀和关注。2017年春节至今11个月里，王顺发书

记光临双枪3次，吴松平市长光临双枪4次，负责各部门工作对接的陈惠峰主任光临双枪13次！

而龙泉双枪所在地八都镇的刘福明书记、杨华锋镇长更是把龙泉双枪变成了他们的第二办公

地，50%左右的工作时间都是在围绕双枪的事情在努力着。 

中国，这个熠熠生辉的东方国家，就是因为有这样一群群尽心尽力、兢兢业业的地方政府

干部才会创造如此之多让世界称奇的飞跃！ 

前五年，在习总书记的带领下中国经济建设取得了举世瞩目的成绩，政治、军事、外交上

更是取得了前所未有的成功。中国的顶层设计一定是非常棒的，未来的十年、二十年、四十

年，中国是否能够取得同样的成功，关键是看我们地方政府的执行力和企业的创新力。 

也正是基于这样的背景，吴市长要求我在这里给大家做一个有关提高团队执行力的培训。 

要提高团队执行力作为领导层需要注意的方面有： 

一、先人后事的用人原则 

成功的企业家不是因为能力好、品行好，而是因为比谁都对自己所在的行业更热爱，比谁

都对自己企业更有信心。要做成一件事一定不是找到多少优秀的人，而是找到多少合适的人。



如果团队里都是一些斤斤计较、贪图小利、见风使舵的人，无论多么英明的决策都不会有好的

结果。反之，如果团队成员都有一种脚踏实地、认真负责、知难而进、任劳任怨，同时又乐在

其中的作风，还愁有什么事干不成！ 

二、用游戏的方式，打造团队文化 

游戏的四大特征：自愿参与、了解规则、目标明确、反馈及时。 

反观我们的企业和政府，我们的团队能做到以下四点吗？ 

1、自愿参与 

我们团队里是不是有很多的人是因为要获取一份看起来还不错的工资和待遇才不得不工作

的？ 

2、了解规则 

我们要下属接待客人，要求都具体而明确吗？比如，要不要到高速路口接人、什么人去

接、入住什么样的宾馆、客人是住单间还是标准间、用餐在哪里、用餐哪些人陪同、用餐后要

不要安排茶室或咖啡厅交流、客人走之前要不要送礼物、如果送礼物用什么礼物合适……我想

这些方方面面的细节，领导不一定都已经敲定，而下属也不一定都明白。这就是下属总觉得自

己做事没底，而领导又觉得下属做事差强人意的原因。 

让我们来看看，在日本企业中，领导给员工交代工作任务，一般是一个什么样的流程。 

第1遍，交代清楚事项； 

第2遍，要求下属复述； 

第3遍，和下属探讨此事项的目的； 

第4遍，做应急预案（执行的时候如果出现了偏差，应该如何应对？其中，哪些事情需要汇

报，哪些事情可以自行解决）； 

第5遍，要求下属提出个人见解（如果这件事让下属自己做主来干，下属会有什么样的想法

和建议）。 

经过这样的复杂流程，可以确保员工充分理解做事的目的和方法，减少后续失误的可能，

避免徒劳无功，防止“重做”的风险。  

和日本人的这种做法恰恰相反，许多中国管理者的口头禅是“不要让我说第二遍”、“都

要我说得这么明白了，还要你干吗”、“什么都要问，你没有脑子啊”，这样就会造成员工理

解上的偏差，做出来的成果可能与你的期待南辕北辙。 



如果领导在交代工作中都能够做到这样的流程和方式，工作对于下属而言就不再是压力，

而是能够乐在其中、创造价值的事业，还用担心事情做不好吗？！ 

3、目标明确 

目标一旦明确，在约定的时间里就不要改变了。今年政府可能主抓招商选商、明年可能主

抓安全生产、后年可能主抓生态环境、大后年可能主抓生态旅游……但在一个时期内，最好是

不要把决议的事情朝令夕改，这样下属会无所适从。 

4、反馈及时 

领导不能只关注结果，而不关注过程。任何事在执行中有可能都会遇到各种各样的意外，

如果领导者和下属没有建立畅通的沟通渠道，一定是会事倍功半的。反之，如果我们能够及时

沟通，并且始终带着正面激励的方式来鼓舞士气，那事情还有做不成的吗？ 

三、领导身先士卒、奖惩分明 

执行力的命脉就是带动。领导不带动，不身先士卒，那就不要谈执行，也不要谈结果。身

为领导人一定要懂得体恤下属，用将心比心、设身处地的心态为下属考虑。同时，一件事一旦

考虑清楚就应该带头执行、不甘落后。 

很多时候下属对做事的方式是不够清楚的，这个时候就需要领导者对其行为的结果进行评

价和奖惩。公平、公开、公正的奖惩会起到及时矫正下属的行为，并有效实现目标管理。 

而作为执行层，同时也需要注意： 

一、不抱怨、不推诿 

我们时刻要记住四句话： 

1、遇到问题就说是别人的问题，你立刻原地踏步。 

如果有一个餐厅的地理位置好、环境好、服务好、菜的味道也很好，同时收费还很便宜。

你觉得是好事情吗？如果你要去吃饭，肯定要排很久的队！如果这个餐馆收费高点，我们随时

去都不要排队，这难道不是对我们利益的一种保护吗？ 

所以，不要抱怨这样的餐厅价格高，或者要排队太久。工作中，也是这样的道理，不要总

是觉得事情不顺心就是别人的问题。 

2、上司找你来就是让你解决问题，没有问题，你就立刻下岗失业。 

很多时候，你要这么想：没有问题，还需要我吗？我能解决问题，这才是我的价值所在。

我能解决问题，我就有了进步、晋升和加薪的可能。 



3、你白天上班，私底下说上司不好，这就是在出卖自己的灵魂和肉体！ 

这个社会，没有人绑住你的手脚，你不开心、你不乐意、你不舒服，你就可以换个地方

啊，何必一边干又要一边骂人呢？坐轿子的人不好找，抬轿子的人遍地都是，你不要觉得缺了

你，事情就干不成了。你既然选择了不走，而是留下，你就老老实实把上司交代的事情做好，

不要言行不一、不要心口不一，做人何必如此委屈自己？！ 

4、你享受了荣誉和收入也要承担相应的责任和委屈。 

大家都要享受婚姻带来的幸福和快乐，但却不愿意承担婚姻带来的责任和负担，能行吗？

没有孩子的家庭多了一份清闲和自由，但也会少了些生气和变化；有孩子的家庭可以享受天伦

之乐，但也要忍受孩子带来的的烦扰和辛苦。你孩子听话乖巧，有可能就会缺少创新和独立；

你孩子调皮好动，有可能学习成绩会差强人意、沟通起来也会相对困难一些。你遇到一个不善

言辞的人，在一起就会有点枯燥；你遇到一个口若悬河的人，在一起你的表现机会就会少一

些。职位低，可以过上朝九晚五的规律生活，但机会和成长就会少一些、经济上的压力也会更

大一些；职位高，机会多、成长快、收入高，但可自由支配的时间有可能也就会少一些、工作

压力也会大一些…… 

台上一分钟，台下十年功。在台上哪个节目越出彩，就说明排练得越用心，天底下哪里有

那么容易收获成功的美事？每个人要享受荣誉的同时也要承担责任、承受委屈。 

二、执行的前提是服从 

军队是执行力最强的组织，服从是军人的天职。如果教官说凌晨三点集合，肯定没有人会

有异议。如果我们让一个军队来卖产品，长官叫士兵去敲客户的门士兵一定会去！ 

领导的意图属下不一定都能理解，属下都理解了，那上司也就没有什么高明之处了，这样

的上司你何必追随呢？ 

领到任务就去做，不管好与坏，这就是服从，也就是所谓的执行力。 

三、执行有三大策略：敢、快、好 

执行第一大策略：敢 

所有人的不幸与所有不幸的人都是因为不勇敢。如果要培育孩子，最重要的事情就是要让

他学会勇敢，他连尝试都不敢还能有什么作为？ 

中华民族是什么样的民族？百度上是这样定义的：中华民族是一个有着悠久文明历史的民

族，是一个勤劳勇敢的民族，是一个富于创造精神的民族。 



20万的蒙古人在成吉思汗、忽必烈的领导下，先后灭了西夏、西辽、金国和千万人口的南

宋，1271年建立了元朝，就是靠他们的勇敢。 

执行第二大策略：快 

生存久远的物种就是对环境的变化反应快的物种。为什么老虎越来越少，老鼠却层出不

穷？因为老虎对环境的要求太高了，它无法随着环境的变化而变化。 

一只华南虎，需要直线距离500公里，也就是25万平方公里的活动空间。龙泉市的面积是

3059平方公里，也就是说8个龙泉的面积的茂密森林才能养活一只华南虎！这也就是为什么野外

华南虎几乎绝迹的原因。而蟑螂、老鼠，对环境要求不高，所以它们可以代代相传、从不间

断。 

执行的第三大策略：好 

好的标准是上司满意、服务对象满意，而不是自我感觉良好。如果一切的执行前提都是自

己觉得好才去做，那什么样的事都做不成。比如，你会对你的身高、胖瘦、肤色、体能、容貌

都满意吗？自然是不可能。但你会不会因为对自己不够满意而拒绝和外界的接触呢？不会。做

事也是这个道理，不一定认为事事都好上加好才去干、才去做。 

四、执行的三大智慧 

第一个智慧，团队执行。 

狼是不会轻易单打独斗，而是要群体作战的。怎么让自己变得自信？团队可以让我们变得

自信。 

一万个人共同奔向死亡，不需要任何勇气，而一个人坚持真理却非常困难。班里30个同学

有20个逃课，他们一点都不慌，法不责众嘛！即使罚站他们也会觉得很有意思。 

什么叫仗势欺人？人多，你有底气，你就容易欺负他人。你男朋友或你老公一个人出差，

你可以放心，他肯定不会惹什么事，因为势单力薄，他做事会懂得权衡利弊关系的。如果他和

几个朋友一起出去，如果再喝点酒，那就要值得担心了，人一多，走路都会横着来了。 

上司带着下属去拜访一个重要的潜在客户，两个人其实都很紧张的。下属问上司：“见客

户你紧张吗？”上司生怕被下属小看了，就轻描淡写地说“不紧张，紧张什么啊！”结果上司

一到客户门前，二话不说就去敲门，并且在客户面前充满自信、谈笑风生。下属一看上司这个

架势，也就什么都不怕，该他说话的时候也是字正腔圆、娓娓道来。 

这就是团队的力量。所以真的不要省差旅费，出差多带个人还是非常有价值的，没有团队



就没有勇气和自信。 

如果你要走得快，就选择一个人；如果你要走得远，就要选择一群人。 

第二个智慧：练习。 

小孩子要花多少天才能学会流利地表达？至少3年。走路呢？至少要1年。走路和说话是天

下最难的事情了，孩子叫一声“妈妈”的时候，都不知道教了一千遍还是一万遍。如果你教员

工像教孩子学说话和学走路一样有耐心，员工还有什么学不会呢？ 

老虎伍兹是全世界身价最高的体育明星，身价过10亿美金，虽然绯闻闹得很厉害，但是他

的光芒依然还是没有办法被掩盖。他在做职业高尔夫球员时，给自己规定每天至少挥杆一千

下！有一次他住院了，也不忘在病床上延续这个练习，在床上也拿杆在空中挥舞一千下。 

迈克尔·乔丹是迄今为止最伟大的篮球明星，在他的职业生涯中只有一天半没有练球，半

天没有练球是因为那半天他结婚，一天没有练球是因为他爸爸那天被两个逃犯杀害了。 

欧阳修的《卖油翁》大家一定都非常熟悉，文章里描述了这样的一个场景：陈尧咨擅长射

箭，当时世上没有人能和他相比，他也凭着这一点自夸。一次，他在自家的园圃里射箭，有个

卖油的老翁放下挑着的担子，站在一旁，不在意地斜着眼看他，久久地不离去。老翁见到陈尧

咨射出的箭十支能中八九支，只不过微微地点点头赞许这情况。陈尧咨问道：“你也会射箭

吗？我射箭的本领不也很精湛吗？”老翁说：“无他，唯手熟尔！（没有什么别的奥秘，只不

过是手熟罢了）” 陈尧咨听后愤愤地说：“你怎么敢轻视我射箭的武艺！”老翁说：“凭着我

倒油的经验就可懂得这个道理。”于是老翁取过一个葫芦立放在地上，用铜钱盖在它的口上，

慢慢地用杓子把油倒进葫芦，油从铜钱的孔中注进去，却不沾湿铜钱。老人说：“我这点手艺

也没有什么别的奥秘，只是手熟罢了。”陈尧咨见此，只好笑着将老翁打发走了。 

人与人之间最大的差距是智慧，还是知识？都不是，是练习！ 

知道了没用，理解了没用， 练熟了才有用，练到出神入化才能超越对手！ 

大家到海洋公园去看海狮、海豚表演，都会为海狮、海豚的出神入化的表演叹为观止。连

动物都可以训练到这个程度，人如果持之以恒地训练，有什么本领学不会？！  

第三个智慧：掌握时机，把握时间和地点。 

白天在草原上是不容易看到狼的，狼大多都会等到凌晨三点左右才集体活动，因为此时其

它的动物膀胱充满尿液，跑不快也跑不远。 

要做成一件事我们都知道要天时、地利、人和都具备。三者之间天时又排在第一，这是很



容易理解的。比如一件事你15岁的时候做太早了，25岁做正好，35岁做又太晚了，比如谈恋

爱。同样是运动健身，跑步最好是在吃早饭前，练器械最好是晚饭前。 

双枪公司对地方经济的带动是巨大的，我真切希望龙泉市委、市政府一如既往地支持双枪

的发展，为双枪提供广阔的发展空间。而双枪人也一定不会辜负龙泉市委、市政府、以及各职

能部门的期望，创造属于双枪的精彩和不凡！ 

双枪诞生在庆元，我希望壮大在龙泉！让我们一起为龙泉辉煌的明天一起努力！为双枪美

好的明天一起加油干！ 

再次感谢吴市长的邀请，感谢各位领导给予我的机会！ 


